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ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DA PLENÁRIA DO COMITÊ DE BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS RIOS MACAÉ E DAS OSTRAS, realizada no dia vinte e seis de 2 

fevereiro de dois mil e vinte e um por videoconferência. Ao vigésimo sexto dias do mês de 3 

fevereiro de dois mil e vinte um às nove horas e trinta minutos em primeira convocação e 4 

dez horas em segunda convocação, deu-se início a Reunião Extraordinária da Plenária do 5 

Comitê de Bacia Hidrográfica dos Rios Macaé e das Ostras com a seguinte relação de 6 

presença: Rodolfo dos Santos Coutinho Coimbra e Evelyn Raposo, representantes da 7 

Prefeitura Municipal de Macaé (PMM); Jolnnye Rodrigues Abrahão, representante da 8 

Prefeitura Municipal de Rio das Ostras (PMRO); Leideane Freire da Silva e André Smarra 9 

representantes da Associação de Moradores e Amigos de Lumiar (AMA Lumiar); Maria 10 

Inês Paes Ferreira, representante do Instituto Federal Fluminense – Campus Macaé (IFF-11 

Macaé); Thayná Fernandes Ribeiro Toledo, representantes da Associação Raízes; Hallison 12 

Marques, representante da Companhia Estadual de Água e Esgoto (CEDAE); Fernando 13 

Jakitsch Medina, representante da Termoelétrica Norte Fluminense (UTE NF); Gleidson 14 

Magalhães representante da Petrobras - Base Cabiúnas; Mauro Sérgio Adiala Calixto, 15 

representante da Vale Azul Energia; Affonso Henrique de Albuquerque, representante da 16 

EMATER-RIO; Otávio José Costa Martins, representante da BRK Ambiental; Juliana de 17 

Paula representante do Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Rio das Ostras (SAAE-RO); 18 

Luiz Henrique Salgado representante da Fundação Instituto de Pesca do Rio de 19 

Janeiro(FIPERJ); Marcelo Bassi Costa, representante da Marlim Azul Energia; Otavio José 20 

Costa Martins, representante da BRK Ambiental; Fernando Jakitsch Medina, representante 21 

da Usina Termelétrica Norte Fluminense; Katia Regina S. Coelho de Albuquerque, 22 

representante da Instituição Bioacqua de Promoção de Desenvolvimento Sustentação e 23 

Defesa do Meio Ambiente; Paula Campos Lara Moura, representante da Associação Adianto 24 

de Promoção Social; Leonardo Pereira Machado, representante do Movimento SOS Praia do 25 

Pecado; Francisco Martins Teixeira, representante da Universidade Federal do Rio de 26 

Janeiro (UFRJ); Andreza Aparecida Franco Câmara, representante da Universidade Federal 27 

Fluminense (UFF); Ouvintes: Adriana Saad (CILSJ); Guilherme Botelho (CILSJ); Vanessa 28 

Rangel (CILSJ); Marianna Cavalcante (CILSJ); Thiago Cardoso (CILSJ); Leonardo 29 

Fernandes (INEA-SUPMA); Artur Barros (Defesa Civil – REDEC Litorânea); Saulo Costa 30 
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(Instituição Raízes); José Henrique Costa (Defesa Civil – REDEC Litorânea); Maycon 31 

(Instituição Raízes); Thayane Fernandes; Sara Galvão; Aline Mouza (SEMMADS – 32 

Casimiro de Abreu); Ivens Drumond (FONASCH); Marcelo Braga (ICMBIO); Angelo 33 

Lima; Denise Rambaldi (INEA – APA Macaé de Cima); Camille Fonseca (SOS Praia do 34 

Pecado); Magno Grativol (INEA-SUPMA); Marcos Cezar (ICMBIO); Bruno Szuchmacher; 35 

Ramon Pitizer (PMNF).  A reunião foi presidida pela Diretora-Presidente do CBH Macaé, 36 

sra. Katia Regina S. Coelho de Albuquerque e após apresentação da pauta inicial, realizadas 37 

as modificações sugeridas e aprovada às modificações pelos presentes a pauta foi assim 38 

composta: 1) Referendo à entrada de novos membros em cadeiras vagas no Setor 39 

Poder Público - 2) Aprovação das Resoluções que: a)empossa e publica a composição da 40 

Plenária; b) empossa a Diretoria Colegiada; e c) aprova a restituição de recursos 41 

financeiros ao CILSJ - 3) Eleição da composição das Câmaras Técnicas e Grupos de 42 

Trabalho - 4) Aprovação do Calendário de Reuniões – 2021 - 5) Apresentação da tabela 43 

do PPA 2021 (Plano Plurianual de Investimentos) do CBHMO - 6) Representação do 44 

CBH Macaé no CERHI - 7) Adesão do protocolo de monitoramento – Observatório das 45 

Águas (OGA Brasil) - 8) Aprovação de logotipos do Escritório de Projetos - 9) 46 

Convocação do Fórum da Sociedade Civil - 10) Acessibilidade e participação da 47 

população nas reuniões do CBH Macaé. A Sr. Katia Albuquerque, iniciou a reunião com 48 

ponto de pauta 1, onde foram apresentadas as Instituições do Poder Público que pleiteavam 49 

as vagas em aberto naquela categoria, sendo elas: Instituto Estadual do Ambiente – INEA 50 

(SUPMA-DISEQ) onde indicou com representante titular o Sr. Leonardo Silva Fernandes e 51 

o como representante suplente o Sr. Magno Grativol Peixoto; a Secretaria de Estado de 52 

Defesa Civil – Regional de Defesa Civil da Baixada Litorânea (REDEC-Litorânea) onde 53 

indicou com representante titular o Sr. José Henrique Costa Lima e o como representante 54 

suplente o Sr. Artur Barroso Bago; Prefeitura Municipal de Casimiro de Abreu onde indicou 55 

com representante titular o Sr. Alex Sandro Jardim Maurino e o como representante suplente 56 

a Sra. Simone Rodrigues Feitosa. Seguindo os procedimentos adotados no Fórum Eleitoral, 57 

o princípio da isonomia e estando essas Instituições devidamente representadas nesta 58 

reunião por seus indicados, foi referendada pela Plenária a entrada no Comitê. O Instituto 59 

Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade – ICMBIO indicou como representante 60 
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titular o Sr. Marcos Cezar dos Santos e o como representante suplente o Sr. Whitson José da 61 

Costa Junior, entretanto os indicados não estavam presentes. A Instituição estava sendo 62 

representada pelo Sr. Marcelo Braga, chefe do Parque Nacional da Restinga de Jurubatiba. 63 

Contudo, até aquele momento da reunião, não havia sido entregue nenhuma notificação 64 

oficial ao Comitê alterando a representação da instituição naquela reunião. O Sr. Marcelo 65 

Braga pediu a palavra e informou que havia um problema quanto aos representantes do 66 

ICMBIO, visto que o indicado a membro titular estava de férias e o suplente estava de 67 

licença. A Sra. Denise Rambaldi, pediu a palavra e informou o interesse da APA de Macaé 68 

de Cima em fazer parte do Comitê, e que dará prosseguimento aos trâmites burocráticos 69 

necessários para que isso ocorra. O Sr. Rodolfo Coimbra pediu a palavra e salientou a 70 

importância de que sejam respeitados os ritos do Fórum Eleitoral e que, a todas as 71 

instituições seja dado o mesmo tratamento, à exemplo da Prefeitura Municipal de Nova 72 

Friburgo que na ocasião do Fórum teve a entrada não validada por não haver enviado a 73 

documentação pertinente até aquela ocasião. O Sr. Marcelo Braga informou que, conforme 74 

competência legal a ele instituída por portaria, de Chefe do Parque de Jurubatiba, estava 75 

encaminhando naquele momento um ofício, onde lhe concederia representatividade para esta 76 

reunião. A palavra passou ao Sr. Rodolfo Coimbra onde salientou que competia à plenária 77 

naquele momento validar ou não a mudança da representatividade do ICMBIO, conforme 78 

proposto. A Sra. Maria Inês pediu a palavra e informou que as Entidades Públicas têm 79 

funcionamento diferente das demais Instituições, sendo os trâmites burocráticos mais 80 

morosos, e como o Sr. Marcelo é representante do ICMBIO na região, deveria ser validada a 81 

representatividade, sendo corroborada pelo Sr. Leonardo Fernandes. O Sr. Marcelo Braga 82 

informou que entrou em contato com o Sr. Marcos Cezar e que o mesmo entraria na reunião 83 

validando assim a participação do ICMBIO no Comitê, continuou dizendo que a sua 84 

assinatura em documento oficial do ICMBIO tem legalidade e competência institucionais e 85 

caso o Comitê não aceite o documento fará um questionamento judicial a Procuradoria do 86 

ICMBIO, sobre uma possível exclusão de voz de sua Instituição. A Sra. Adriana Saad disse 87 

não haver necessidade, pois a entrada da Instituição já havia sido referendada. O Sr. 88 

Halisson Marques, sugeriu então a retratação do Sr. Marcelo, visto que foi feito um 89 

posicionamento duro e desnecessário. O Sr. Marcelo Braga frisou não ter motivo para 90 
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retratação, pois sua postura foi legal e representando o ICMBIO. A Sra. Adriana Saad, 91 

interveio, encerrando a discussão e prosseguindo para o ponto de pauta seguinte. Ainda no 92 

mesmo ponto de pauta, a Plenária foi de acordo com a entrada das instituições APA Macaé 93 

de Cima e Prefeitura Municipal de Nova Friburgo como suplentes no setor poder público, 94 

sendo estas entradas condicionadas ao envio de ofícios pelas instituições indicando seus 95 

representantes. Desta forma, encerrou-se o ponto de pauta.  Iniciado o ponto de pauta 2, 96 

foram apresentadas, lidas e explicadas as resoluções referente a: Posse e Publicação da 97 

Composição da Plenária, Posse da Diretoria Colegiada  e Aprovação da Restituição de 98 

Recursos Financeiros ao CILSJ no montante de R$ 300.000,00 (trezentos mil reais), sendo 99 

aprovadas pelos membros presentes. Iniciado o ponto de pauta 3, após apresentação e 100 

explicações sobre as Câmaras Técnicas elas foram formadas, ressalta-se que após 101 

entendimento dos presentes, ficou decido que na primeira reunião de cada Câmara Técnica 102 

será eleita o Coordenador e o Coordenador Adjunto como também a formação dos Grupos 103 

de Trabalho. A CTIL (Câmara Técnica Institucional Legal) foi composta pelos seguintes 104 

representantes de Instituição: Affonso Albuquerque (EMATER-Rio), Marcelo Braga 105 

(ICMBIO), André Smarra (AMA Lumiar), Camille Fonseca (SOS Praia do Pecado) e Mauro 106 

Calixto (Vale Azul Energia). A CTIG (Câmara Técnica de Instrumentos de Gestão) foi 107 

composta pelos seguintes representantes de Instituição: Marcelo Bassi (Marlin Azul 108 

Energia), Hallison Marques (CEDAE), Mauro Calixto (Vale Azul Energia), Gleidson 109 

Magalhães (Petrobrás – Base Cabiúnas), Affonso Henrique (EMATER-Rio), Juliana Gomes 110 

(SAAE-RO), Evelyn Raposo (PMM), Marcelo Braga (ICMBIO), Katia Albuquerque 111 

(Bioacqua), Francisco Martins (UFRJ – Campus Macaé), Maria Inês (IFF – Campus 112 

Macaé), Leideane Freire (AMA Lumiar), Paula Campos (Associação Adianto), Thayná 113 

Fernandes (Associação Raízes), Alex Maurino (PMCA), Otávio Martins (BRK), Denise 114 

Rambaldi (APA Macaé de Cima) e Ramon Pittizer (Prefeitura Municipal de Nova Friburgo), 115 

sendo a entrada dos dois últimos descritos condicionada a envio de documentação indicando 116 

representatividade neste Comitê. A CTEACOM (Câmara Técnica de Educação Ambiental, 117 

Comunicação e Mobilização Social) foi composta pelos seguintes representantes de 118 

Instituição: Leideane Freire (AMA Lumiar), Thayná Fernandes (Associação Raízes), Katia 119 

Albuquerque (Bioacqua), Marcos Cezar (ICMBIO), Evelyn Raposo (PMM), Mauro Calixto 120 
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(Vale Azul Energia), Leonardo Machado (SOS Praia do Pecado), Aline Mouza (PMCA). A 121 

CTLAZOC (Câmara Técnica de Lagoas e Zona Costeira) foi composta pelos seguintes 122 

representantes de Instituição: Francisco Martins (UFRJ), Evelyn Raposo (PMM), Marcelo 123 

Braga (ICMBIO), Jolnnye Rodrigues (PMRO), Luiz Salgado (FIPERJ), Leonardo Fernandes 124 

(INEA-SUPMA), Thayná Fernandes (Associação Raízes), Leonardo Machado (SOS Praia 125 

do Pecado), Mauro Calixto (Vale Azul Energia). Prosseguindo, no ponto de pauta 4, foi 126 

definido o calendário do ano de 2021 da seguinte maneira: Reunião de Diretoria Colegiada 127 

nos dias 15 (quinze) de março, 03 (três) de maio, 02 (dois) de julho e 13 (treze) de setembro; 128 

Reunião de Câmaras Técnicas nos dias 29 (vinte e nove) de março, 21 (vinte e um) de maio, 129 

19 (dezenove) de julho e 01 (um) de outubro; Reunião Plenária nos dias 16 (dezesseis) de 130 

abril, 14 (quatorze) de junho, 13 (treze) de agosto e 18 (dezoito) de outubro. Iniciado o 131 

ponto de pauta 5, foi apresentada pela Sra. Adriana Saad a tabela referente ao PPA 2021. A 132 

mesma explicou que em 2020 a arrecadação real do CBH Macaé referente à cobrança sobre 133 

o setor de saneamento foi menor do que a previsão de arrecadação e, por este motivo, nem 134 

todos os valores aprovados para projetos de saneamento haviam sido repassados pelo INEA. 135 

A Sra. Adriana Saad apresentou, então, como sugestão a plenária que os projetos cujos 136 

recursos não foram repassados, mas que já estavam aprovados, fossem debitados 137 

arrecadação de 2021 que, segundo a previsão no PPA 2019-2021 na rubrica Saneamento, 138 

totalizava R$ 746.535,23 (setecentos e quarenta e seis mil, quinhentos e trinta e cinco reais e 139 

vinte e três centavos). A plenária concordou com a proposta e, desta forma, foram subtraídos 140 

da referida rubrica para o ano de 2021, os montantes , onde foram glosados os valores na 141 

rubrica Saneamento, pois não foram repassados pelo INEA, sendo eles: R$ 217.617,70 142 

(duzentos e dezessete mil, seiscentos e dezessete reais e setenta centavos), referente ao 143 

projeto Reforma da Barragem Santa Margarida; R$ 356.619,04 (trezentos e cinquenta e seis 144 

mil, seiscentos e dezenove reais e quatro centavos) referente ao projeto Saneamento do Alto 145 

Curso do Rio Macaé; e, R$ 147.053,34 (cento e quarenta sete mil, cinquenta e três reais e 146 

trinta e quatro centavos), referente à complementação de recursos ao Projeto de 147 

Esgotamento Sanitário em Rio das Ostras, localidades de Village e Trecho da Rua Joaquim 148 

José da Caridade, perfazendo o total de R$ 721.290,08 (setecentos e vinte e um mil, 149 

duzentos e noventa reais e oito centavos). Dessa maneira, restou na rubrica saneamento para 150 
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o ano de 2021 o montante de R$ 25.245,15 (vinte e cinco mil, duzentos e quarenta e cinco 151 

reais e quinze centavos) e o PPA para o ano de 2021 foi reajustado tendo o montante final de 152 

R$ 1.068.663,84 (um milhão, sessenta e oito mil, seiscentos e sessenta e três reais e oitenta e 153 

quatro centavos). Iniciado o ponto de pauta 6, os representantes do Comitê no CERHI 154 

foram assim definidos: na Plenária do CERHI, a Sra. Katia Albuquerque (Diretora-155 

Presidente) e Sra. Maria Inês (Vice Diretora-Presidente); Câmara Técnica de Institucional e 156 

Legal (CTIL), o Sr. Affonso Albuquerque (EMATER) e Sra. Camile Fonseca (SOS Praia do 157 

Pecado); Câmara Técnica de Instrumentos e Gestão (CTIG), o Sr. Mauro Calixto (Vale Azul 158 

Energia) e o Sr. Marcelo Braga (ICMBIO); Câmara Técnica de Infraestrutura Verde (CTIV), 159 

a Sr. Maria Inês (IFF) e o Sr. Affonso Albuquerque (EMATER); Grupo de Trabalho do 160 

Fundo Estadual de Recursos Hídricos (GT FUNDRHI), o Sr. Mauro Calixto (Vale Azul 161 

Energia) e o Sr. Halisson Marques (CEDAE). Iniciado o ponto de pauta 7, feitos os devidos 162 

esclarecimentos foi deliberado que a adesão deve ser avaliada pela CTIG, onde deve ser 163 

feita uma apresentação e se necessário um oficina, esclarecendo o objetivo e a atuação do 164 

OGA-Brasil. Iniciado o ponto de pauta 8, foi apresentado o modelo de logotipo e aprovado 165 

o uso seu pela Plenária. Iniciado o ponto de pauta 9, a Sra. Katia Albuquerque, como forma 166 

de incentivar a participação de entidades da sociedade civil no Comitê, informou que se faz 167 

necessária a realização do Fórum da Sociedade Civil. A Sra. Marianna Gullo, informou que 168 

iniciará o contato com as entidades do segmento para que possa organizar o Fórum. Iniciado 169 

o ponto de pauta 10, o Sr. Affonso Albuquerque, sugeriu que a pauta fosse discutida no 170 

âmbito do Fórum da Sociedade Civil e a Sra. Thayná Fernandes, solicitou ainda que fosse 171 

também analisada no âmbito do CTEACOM. Ambas as proposições foram aceitas pela 172 

Plenária. Nada mais havendo a tratar, a presente ata foi lavrada por Thiago Cardoso e 173 

assinada pela Diretora Presidente do CBH Macaé, Sra. Katia Regina S. Coelho de 174 

Albuquerque.  175 

[ORIGINAL ASSINADA] 

KATIA REGINA S. COELHO DE ALBUQUERQUE. 

Diretor Presidente 

 CBH Macaé 

 

Ata aprovada em 30 de ade 2021 


